

chez ses autopsiés. Dans une série de 500 autopsies, à la suite de n'importe quelle cause de mort, il trouva 96 fois sur 100 des traces de la tuberculose. Ces recherches furent reprises par un grand nombre de savants qui confirmèrent les données du célèbre médecin suisse.

De même nous trouvons dans le rapport officiel de la commission royale contre la tuberculose qu'il y a environ 40 à 50 pour 100 des humains qui souffrent de tuberculose, que 90 à 95 pour cent en sont touchés plus ou moins à certaines époques de la vie. Combien de malades souffrant de bronchite, d'un rhume négligé, de catarre, de diarrhée, ou encore de dyspepsie ou de neurasthénie, sont en réalité des tuberculeux. Fort heureusement, hâtons-nous de l'ajouter,— et c'est une constatation consolante sur laquelle nous reviendrons plus tard,—la plupart de ces malades guérissent spontanément par les seules forces de la nature.

DEMANDONS-NOUS D'ABORD QU'EST-CE QUE  
LA TUBERCULOSE ?

C'est une maladie chronique causée par la présence du bacille de Koch dans l'organe affecté.

La consomption ou tuberculose est *une maladie contagieuse*, voilà une vérité vingt fois séculaire et que personne aujourd'hui ne saurait mettre en doute, surtout depuis que l'on connaît l'agent de l'infection, c'est-à-dire le bacille spécifique. Ce microbe fut découvert en 1882, par le célèbre sa-